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Реологическими и трибологическим методами изучены модельные системы «Вазелин медицинский 
(VM) — Углеродные наноструктуры (УНС)». УНС представлены материалами различного строения: 
многослойным окисленным графеном (Gr), одностенными (SWNT) и многостенными (MWNT) углерод-
ными нанотрубками, материалом Таунит-М, фуллереном С60 и шунгитовым наноуглеродом. Концен-
трация УНС составляла 0,5 и 1,0 мас. %. Изучено влияние типа и концентрации УНС на реологические и 
трибологические свойства систем VM—УНС. Общим выводом для проведённых трибологических и 
реологических исследований систем VM—УНС можно считать то, что увеличение пространственной 
размерности изученных аллотропов углерода улучшает смазочную способность базового вазелина, ве-
роятно, за счёт снижения энергии разрушения системы и уменьшения времени тиксотропии. 
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ский, тиксотропия. 
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Abstract 

Model systems “Vaseline (VM) — Carbon nanostructures (CNS)” were studied by rheological and 
tribological methods. CNS are represented by the materials of various structures: multilayer oxidized gra-
phene (Gr), single-wall (SWNT) and multi-wall (MWNT) carbon nanotubes, Taunit-M material, fullerene 
C60, and shungite nanocarbon. The concentration of CNS was 0.5 or 1.0 wt. %. The influence of the type 
and concentration of CNS on rheological and tribological properties of VM—CNS systems has been stud-
ied. The general conclusion for the performed tribological and rheological studies of VM—CNS systems 
can be considered as the following: an increase in the spatial dimension of the studied carbon allotropes im-
proves the lubrication ability of the base vaseline. Such influence probably is due to the decrease in the 
fracture energy of system and the decrease in the thixotropy time. 
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